

polalpan, donde habia hecho todos los preparativos de la guerra, con su gente y las tropas auxiliares de Tlaxcala y Huejotzingo.

¿Qué emprendió desde luego Netzahualcoyotl?

Dirigióse contra Texcoco con ánimo de castigar á sus infieles habitantes, resolucion que cambió despues con generoso perdon; pero tomó por asalto la ciudad, matando solo á los gobernadores y demas representantes del tirano, haciendo lo mismo con los parciales de éste que habia en Acolman, incluso el hermano de Maxtlaton, y con los de Coatlichan, reduciendo así en un solo dia la capital y dos ciudades importantes de Acolhuacan.

¿Qué hizo al ver esos triunfos el rey de México?

Ratificó su alianza con el rey Netzahualcoytl, su cuñado, dióle la enhorabuena y puso al frente de las tropas que debian ayudar á aquel al famoso guerrero Moctezuma Ilhuicamina (el flechador del cielo) quien despues de dos encuentros con los Tepanecas en los cuales llegó á flaquear el ánimo de los mexicanos, mató personalmente al bravo Mazatl, derrotó á las huestes de Maxtlaton y por fin entraron los vencedores hasta Atzacapozalco, cuyos habitantes huyeron á

los montes, en tanto que sus casas y templos eran saqueados, quemados y arrasados, y que el infame Maxtlaton, sorprendido en un Temascalli, expiaba sus crímenes muriendo á palos y pedradas por sus enemigos. Muchos de los Tepanecas fugitivos volvieron mas tarde y reconocieron á su legítimo señor.

¿Cuándo acaeció esta célebre victoria?

Por el año de 1425, un siglo despues de la fundacion de México y otro ántes de la conquista española.

LECCION XIV.

Continuacion de las noticias sobre los reyes mexicanos y de Acolhuacan.—Gobierno de Netzahualcoyotl.—Muerte de Iscoatl.—Moctezuma Ilhuicamina.—Sus victorias.

¿Qué conducta observó el rey Itzcoatl?

Despues de reducir á Huejotla, Coyohuacan y otros pueblos que se habian obstinado en seguir

la causa de los rebeldes y en cuyas campañas se cubrió de mas gloria el esforzado Moctezuma Ilhuicamina, que extendió sus conquistas hasta Cuauhnacuac, Itzcoatl, dueño de todo el estado de los Tepanecas, puso á su frente á Tototquiuhatzin, nieto de Tezozomoc, creándolo primer rey de Tlacopan ó Tacuba, con calidad de que este nuevo reino dependiese de la corona de México, y puso en el trono de sus mayores á Netzahualcoyotl, coronándolo solemnemente y con sus propias manos en Texcoco, hácia el año de 1426, y celebrándose entre las tres monarquías una alianza que duró cerca de un siglo, y que facilitó las conquistas de los mexicanos.

¿Cómo se condujo el rey Netzahualcoyotl?

Dotado, como se ha dicho, de singulares virtudes y grandes talentos, y amando mucho á sus súbditos, dictó las medidas mas prudentes y oportunas para la reforma del reino, que en breve se vió florecer sobremanera.

¿Cuáles fueron esas medidas?

Entre otras, la nueva forma de los Consejos, establecidos por su abuelo, componiéndolos de las personas mas inteligentes: el de las causas civiles lo formaban cinco señores de entre sus mas fieles súbditos; el de las criminales, dos dis-

tinguidos príncipes hermanos del rey. El consejo de guerra lo componian famosos capitanes; el de hacienda los mayordomos de la casa real y los principales comerciantes. Tres mayordomos cuidaban del tesoro. Fundó aquel sábio monarca academias para el cultivo de la poesía (en que él sobresalia tanto como lo revelan algunas de sus producciones que han llegado hasta nosotros), de la astronomía, de la música, historia, pintura, astrología, etc., llamó á la corte á los mas sábios profesores; estableció escuelas en Texcoco; dividió esta en treinta barrios, y en cada uno de ellos ordenó que se ejercitasen sus vecinos en una arte mecánica, de suerte que habia barrio de los plateros, de los tejedores, de los carpinteros, etc.; construyó magníficos edificios, plantó nuevos jardines y bosques é hizo otras muchas cosas de imperecedera memoria.

¿Cuándo murió el rey Itzcoatl?

Hácia 1436, despues de un reinado que hizo glorioso por sus heróicos hechos, entre los cuales fueron los últimos las conquistas de *Xochimilco*, *Cuiclahuac*, *Cuauhnahuac*, y otras ciudades que no pudieron resistir con éxito al invencible arrojode las tropas mexicanas conducidas por el intrépido *Moctezuma Ilhuicamina*. En tiempo de Itz-

coatl se erigió, entre otros, el templo de Huitzilopochtli, despues de la conquista de Cuiclahuac.

¿Quién fué su sucesor?

A falta de hermanos del difunto recayó la eleccion en su sobrino el famoso general *Moctezuma*, hijo de *Huitzilihuitl*, con aplauso de todo el reino que le debia tan señalados servicios y célebres conquistas.

¿Qué hizo *Moctezuma* ántes de coronarse?

Salió á campaña contra los de *Chalco* para vengar antiguos agravios y hacer prisioneros que sacrificar en aquella ceremonia.

¿Qué obra emprendió en seguida de su coronacion?

La edificacion de un nuevo templo en la parte de la ciudad que llamaban Huitzahuac.

¿Qué acaeció por ese tiempo con los Chalqueses?

Que habiendo asesinado bárbaramente á dos príncipes de *Texcoco*, á quienes sorprendieron cazando en los montes, su padre pidió auxilio á *Moctezuma* para vengar esos crímenes, y este venció á las tropas de *Chalco* y castigó á su señor con el último suplicio.

¿Qué era entretanto de *Netzahualcoyotl*?

Se habia casado con *Matlalcihuatzin*, hija del

rey de *Tacuba* y de ella tuvo al príncipe *Netzahualpilli*, y á poco celebró unas grandes fiestas para solemnizar la conclusion del gran palacio (*Hueitecpan*), en cuya ceremonia cantóse, si hemos de creer á la tradicion, su magnífica oda sobre la inestabilidad de la vida humana.

¿Qué se refiere de *Cuauhtlatoc*, rey de *Tlaltelolco*?

Que habiendo determinado matar á *Moctezuma*, como ántes lo habia intentado vanamente con *Itzcoatl*, *Moctezuma*, apercebido del proyectado crimen, se anticipó á su enemigo y le dió muerte, despues de haber asaltado á *Tlaltelolco*, donde hizo elegir rey á *Moquihuíx*. Despues de eso emprendió y llevó á cabo con rapidez las conquistas de *Huaxtepec*, *Yautepec*, *Tepoztlan*, *Yacapichtla*, *Totolapan*, *Tlalcozauhtitlan*, *Quilapan* (*Chilapa*), y otros muchos puntos situados á larga distancia de la corte y que abrazaban considerables terrenos. De regreso de estas expediciones, amplió y adornó con los despojos de los vencidos el templo de *Huitzilopochtli*.

¿Qué sucesos hubo á poco?

Una gran inundacion por haber aumentado con las lluvias las aguas del lago que se desbordaban por la ciudad arruinando muchas casas,

por el año de 1446. Con este motivo levantóse bajo la dirección de Netzahualcoyotl y con la ayuda de los súbditos de las tres naciones aliadas, excitadas por sus reyes, un dique de nueve millas de largo y once brazas de ancho. A la calamidad referida siguió por los años de 1448 á 1452, una hambre terrible por la pérdida sucesiva de las cosechas, que redujo á los mexicanos á la mayor miseria, y á muchos los obligó á emigrar, ó á venderse como esclavos, hasta que en 1454 volvió la abundancia de semillas.

¿Qué otras conquistas hizo el célebre Moctezuma?

Desde luego la de Coxtlahuacan, en el país de los Mixtecas, cuyo señor Atonaltzin había asesinado á algunos mercaderes y correos mexicanos, y que aliado con los Huejotzincas y Tlaxcaltecas había derrotado á las primeras tropas enviadas por Moctezuma. Este, marchó á vengarse de su enemigo, y no solo avasalló á *Atonaltzin* y todo el territorio de Coxtlahuacan, sino que pasó adelante y sujetó á Tochtepec, Tzapotlan, Tototlan y Chinantla, y mas tarde á Cozamaloapan y Cuauhtochco.

¿Pararon aquí sus victorias?

No, llevó sus armas por los años de 1457 con-

tra Cuetlachtlan, ó *Cotaxta*, en la costa del seno mexicano, donde habitaban los *Olmecas*. Estos se propusieron resistir á los mexicanos, contando con la alianza de los Huejotzincas, Tlaxcaltecas y Cholultecas: pero Moctezuma envió contra ellos un formidable ejército compuesto de mexicanos, acolhuas, tlaltelolcas, y tepanecas, en que se distinguían capitanes tan esforzados como los hermanos Axayacatl, Tizoc y Ahuitzotl y sobre todos el rey de Tlaltelolco, *Moquihuix*, que derrotó á los de Cotaxta, matando en el campo mucha gente y trayendo mas de seis mil prisioneros para sacrificarlos en México, quedando así Moctezuma dueño de aquel país.

¿Qué otra campaña tuvo?

La que hizo contra los chalqueses, que persistiendo en sus rebeliones y atentados, llegaron á hacer prisionero á un hermano del mismo Moctezuma. Este los atacó y venció, causando grandes estragos en Chalco, cuyo territorio dividió entre los capitanes mas distinguidos.

¿Hubo otras expediciones despues?

Sí, el rey de México conquistó tambien á Tamazolan, Piaxtlan, Xilotepec, Acatlan y otros pueblos, de suerte, que extendió sus dominios por el E. hasta el Golfo mexicano, por el S. E.

hasta la parte central de la Mixteca, por el S. hasta Chilapan, por el S. O. hasta el centro del país de los Otomites y por el N. hasta los confines del Valle. En medio de los cuidados de la guerra, atendió al gobierno civil y á la religion, y despues de reinar gloriosamente mas de veintiocho años, murió en 1464.

LECCION XV.

Continuacion.—Axayacatl.—Sus conquistas.—Muerte de Netzahualcoyotl.—Netzahualpilli.—Guerras memorables contra los michoacanos, tlaxcaltecas y otros.—Tizoc.—Ahuizotl.—Sucesos de su reinado.

¿A quién eligieron los mexicanos por sucesor de Moctezuma?

Segun el encargo de éste, elevaron al trono á Axayacatl, prefiriéndolo á Tizoc, que era su hermano mayor.

¿Qué hizo el nuevo rey?

A ejemplo de sus antecesores, salir á la guerra para hacer prisioneros y sacrificarlos en su coronacion. Llevó, pues, sus armas á la provincia de Tehuantepec, situada en la costa del Pacífico, á cuatrocientas millas al Sudeste de México. Los *Tehuantepecas* resistieron, pero debido á las medidas estratégicas de *Axayacatl* fueron derrotados, y el reino mexicano extendió sus conquistas hasta *Guatulco* ó *Huatulco*. Despues de su suntuosa coronacion, emprendió nuevas conquistas, reduciendo de nuevo á Cotaxta y Tochtepec que se habia rebelado en 1467: el año siguiente ganó una victoria á los de Atlixco y Huejotzingo, y de vuelta en México fabricó el templo de Coatlan.

¿Qué aconteció por aquel tiempo en Tacuba?

La muerte de Totoquihuatzin, su primer rey (1469), que habia gobernado por mas de cuarenta años, siendo siempre fiel á los mexicanos; y el año siguiente (1470) acaeció la sensible pérdida del gran monarca Netzahualcoyotl, cuyos elaros hechos ocupan las páginas mas brillantes de nuestra historia antigua.

¿Quién fué su sucesor?

El mas jóven de sus hijos, llamado Netzahual-

pilli, por designacion del sábio monarca que respetaron sus otros herederos.

¿Qué sucesos tuvieron lugar despues de la exaltacion de Netzahualpilli?

La memorable guerra entre los mexicanos y sus rivales los *tlaltelolcos*, cuyo rey Moquihuíx envidioso de la gloria del de México, se alió con los pueblos de Chalco, Xilotepec, Toltitlan, Tenayuca, Mexicaltzinco, Xochimilco y otros; pero Axayacatl tomó á Tlaltelolco, despues de un sangriento combate en el que un capitan mexicano, Quetzalhua, arrojó á Moquihuíx de lo alto del templo, donde se defendia en vano, y murió en el acto del golpe. En este rey acabó la monarquía de Tlaltelolco, que tuvo solo cuatro soberanos en ciento diez y ocho años, quedando desde entónces aquel pequeño reino unido á México, como un barrio ó arrabal de éste, y regido por un gobernador.

¿Qué otras expediciones hizo Axayacatl?

Declaró la guerra á los Matlalzincas, establecidos en el valle de Toluca, por haber ayudado á los *tlaltelolcas*, apoderándose de los pueblos de Atlapolco y Xalatlahco; despues conquistó á *Tetenango*, *Metepéc*, *Tzinacantepec*, *Calimaya* y otros lugares; y mas tarde tras de sangrientos

y arriesgados combates, en alguno de los cuales salió herido y estuvo á punto de perecer ó de quedar cautivo, obtuvo señalados triunfos que lo hicieron dueño de *Xiquipilco*, *Xocotitlan*, *Atlacmulco* y otros pueblos de aquel ameno valle.

¿Qué cosa mas memorable emprendió en los últimos años de su reinado?

La campaña contra Michoacan, al frente de cuyo poderoso é ilustrado imperio se hallaba, como hemos apuntado, el ilustre y esforzado Zuvanga ó Sihuanga, digno rival de Axayacatl.

¿Qué motivó esa sangrienta guerra?

El odio que se profesaban tarascos y mexicanos y que sin duda venia de padres á hijos desde las ocurrencias que pasaron en la peregrinacion de los aztecas; no ménos que la desmedida ambicion de Axayacatl, por ensanchar, cual sus antecesores, los límites de sus dominios y avasallar á todo el país, en el centro del cual y tan inmediato al reino de México, veía levantarse grande y fuerte una potencia que daba envidia y celos á la suya.

¿Qué hizo pues el altivo mexicano?

Declaró la guerra á Sihuanga; acéptola éste apercibiéndose á la defensa de sus fronteras con

magníficas fortificaciones y aguerridas tropas; el de México se pone tambien al frente de un formidable ejército y dáse la mas memorable y sangrienta batalla; pero la suerte fué adversa al valeroso Axayacatl, y sufrió una completa derrota perdiendo á sus mas famosos capitanes, entre ellos á su predilecto Huitznahuatl, por lo cual retrocedió á México. Mas tarde volvió á la campaña deseoso de venganza; pero no pudo conseguir tampoco mejor éxito, y hubo de contentarse con la toma de Tochpan (Tuxpan) y Tlaximaloyan (Tajimaroa) quedando fijados en estos puntos los límites de ambos reinos.

¿Qué emprendió despues de esto el rey de México?

Llevar la guerra á los valientes tlaxcaltecas y hacerlos sus tributarios; pero la muerte frustró sus designios, pues falleció en 1477, despues de reinar trece años, con lustre y aumento del reino mexicano.

¿Quién le sucedió en el trono?

Su hermano mayor, Tizoc, quien, segun conjeturan varios historiadores conquistó á *Toluca*, *Tecaxic*, *Chillan*, *Yancuittlan* y otras ciudades que hacen subir hasta el número de catorce.

¿Qué guerra tuvo lugar por aquel entónces?

La de los texcocanos y huejotzincas instigada por la ambicion de los príncipes hermanos de Netzahualpilli, que no conformes al cabo con la determinacion de su padre tramaron una conjuracion contra el rey de Texcoco, ayudados de los chalqueses y huejotzincas. Netzahualpilli, informado de que trataban de apoderarse á todo trance de su persona en el combate, cambió su traje con el de uno de sus capitanes, que fué aprendido y muerto á causa de esta equivocacion, y los texcocanos que habian desanimádose creyendo muerto á su rey, cobraron luego nuevos bríos, derrotaron á sus contrarios, saquearon á Huejotzinco y volvieron triunfantes á Texcoco. Dícese que en la batalla perecieron los príncipes rebeldes, ó que emprendieron la fuga.

¿Qué hizo entónces Netzahualpilli?

Construyó en memoria de aquella accion un soberbio edificio; y mas tarde se casó con dos sobrinas del rey de México de una de las cuales tuvo al príncipe Cacamatzin y de la otra (Xocotzin) á *Huejotzincatzin*, *Coanacotzin* é *Iztlixochitl* que figuraron en los tiempos de la conquista, como vamos á referir en su lugar.

¿Qué fué entre tanto del rey Tizoc?

Murió envenenado por Techotlalla, señor de

Iztapalapan, y por Maxtlaton de Tlachco, feudatarios que trataron de sacudir el yugo ó vengar antiguos agravios. Pasó esto hácia 1482, habiendo reinado Tizoc cinco años.

¿En quién recayó la corona?

Designaron para ello los mexicanos á Ahuizotl, hermano de los reyes anteriores, no sin haber ántes descubierto y castigado con la muerte á los asesinos de Tizoc.

¿Qué hizo el sucesor de éste?

Concluyó la obra del magnífico templo que habia comenzado Tizoc y que debia superar á todos los del país, empleando para ello muchos materiales y crecido número de operarios que tardaron cuatro años en acabarlo. Durante ese tiempo Ahuizotl llevó la guerra á los Mazahuas los Zapotecas y otros pueblos, trayendo muchísimos prisioneros (se asegura que pasaron de sesenta y ocho mil) los cuales fueron sacrificados en la dedicacion de aquel gran templo.

¿Qué otras cosas notables hubo en el reinado de Ahuizotl?

Un gran terremoto hácia 1487; la muerte de Chimalpopoca, rey de Tacuba, á quien sucedió Totoquiuhatzin II; una nueva inundacion de México (1498); la dedicacion de otro templo lla-

mado Tlacateco; el hallazgo ó descubrimiento del tezontle, cantera tan propia para edificios; una nueva carestía de semillas; é innumerables guerras contra diversos pueblos, las mas famosas de las cuales fueron la de Atlixco y Huejotzinco y la de Cuauhtemalla ó Guatemala, con cuyas multiplicadas victorias, llegó Ahuizotl á hacerse dueño de casi todo el territorio que tenian los mexicanos á la llegada de los españoles. Ahuizotl reinó cerca de veinte años; murió el año de 1502, á causa de una contusion que recibió en la cabeza cuando la inundacion referida, y dejó memoria de valor y de otras prendas, aunque tambien de sus caprichos, venganzas y crueldades.

LECCION XVI.

Continuacion.—Moctezuma II.—Sucesos de su imperio.—Guerra de Tlaxcala y otras.—Memorable campaña contra Michoacan.

¿Quién fué el IX rey de México?

Moctezuma II (Xocoyotzin), sobrino de Ahuizotl, en quien recayó la eleccion á falta de her-

manos del anterior. Era Moctezuma hijo del valiente conquistador Axayacatl, VI rey de México, heredero de su valor y demas cualidades. Habia sido educado en las prácticas religiosas de su nacion, ejercido el cargo de sacerdote y dado muestras de su arrojo en los combates, lo cual, y su gallarda presencia é instruccion, le hicieron acreedor al afecto y respeto de los suyos.

¿Qué edad tenía cuando subió al trono?

Veintiseis años (1502).

¿Cómo se celebró su coronacion?

Con espléndidas fiestas que sobrepusieron en magnificencia á cuantas se habian celebrado hasta entónces con motivo semejante, y á las leuasc concurrieron atraidos por la fama muchas gentes plebeyas y nobles de las provincias y reinos mas distantes y aun algunos personajes de cortes enemigas, como Tlaxcala y Michoacan, disfrazados para que no los conociesen. Súpolo, empero, el jóven rey, y mandó se les diese digna hospitalidad. En esa fiesta fueron sacrificados inhumanamente, segun los crueles ritos de los mexicanos, muchos prisioneros que Moctezuma acababa de hacer en la guerra contra los atlixqueños que se habian rebelado contra México, y á quienes volvió á someter á su dominacion.

¿Qué aconteció algun tiempo despues?

Estalló la rebelion de Tlachauhco, provincia de la corona, siendo su caudillo Malinali, señor de aquel territorio; pero el valeroso Tlilxochitl, enviado por Moctezuma á sofocar la insurreccion, venció á los sublevados, y estos quedaron nuevamente sujetos al imperio. Malinali fué castigado con la muerte y Tlilxochitl recibió en premio el Estado sometido, conquistando luego para México otro señorío llamado Achiotlan.

¿Qué intentó á poco Moctezuma II?

Siguiendo el pensamiento de sus predecesores, quiso hacer su tributaria á la república de Tlaxcala, no pudiendo en su soberbia tolerar que los libres ciudadanos de aquella, fuesen casi los únicos que no le rendian vasallaje entre todos los pueblos de Anáhuac.

¿Qué hacian entre tanto los tlaxcaltecas?

Conociendo la ambicion de los mexicanos, habianse ido preparando á la guerra desde los tiempos del primer Moctezuma, poniendo todos sus pueblos en estado de defensa, fabricando activamente toda clase de armas, y haciendo otros muchos aprestos. En tiempo de Axayacatl redoblaron sus esfuerzos, guarnecieron las fronteras, abriendo anchos fosos, y fabricaron la gran mu-

ralla oriental de que hemos hablado, y ya entonces tenían prohibido todo comercio con los mexicanos.

¿Qué otros enemigos tenían y mas cercanos los tlaxcaltecas?

Los huejotzincas y cholultecas, ántes aliados suyos y que á la sazón éranlo de México, envidiosos sin duda del engrandecimiento de Tlaxcala. Por aviso de los chlutecas supieron los reyes de México que los tlaxcaltecas comerciaban con ciertas provincias marítimas del Golfo, cuyos pobladores eran oriundos de Tlaxcala; y trataron de impedirlo, enviando muchas tropas cerca de Tlaxcala y hostilizando á sus laboriosos moradores de mil maneras.

¿Qué hicieron entónces los tlaxcaltecas?

Privados de todo comercio con dichas provincias desde el reinado de Axayacatl, experimentaron grandes necesidades por la falta de algunos elementos, como la sal, que no volvieron á ver sino hasta la llegada de los españoles. Exasperados, pues, los tlaxcaltecas aliáronse con los chalqueses y otomites y los pusieron de guarnición en las fronteras que mandaba el famoso guerrero Tlahuicole ó Tlahuicolo, temible por su fuerza extraordinaria y su gran valor.

¿Qué pasó á éste célebre caudillo?

Habia siempre mantenido á raya á los huejotzincas, pero éstos de orden de Moctezuma asaltaron un día de improviso á los otomites, á cuya defensa corrió Tlahuicole, y cercado de enemigo salir, fué hecho prisionero y enviado á México á disposicion de Moctezuma.

¿Qué conducta observó éste con Tlahuicole?

Admirado de sus proezas, le otorgó la libertad para volver á su patria, en vez de sacrificarlo; pero el ilustre tlaxcalteca manifestó el deseo de morir primero en el sacrificio gladiatorio destinado á los nobles, que volver á los suyos despues de vencido. Este rasgo cautivó mas á Moctezuma, que trató de hacer á Tlahuicole amigo de México y aprovechar su valor y pericia para combatir con otros pueblos. Con ese intento, lo dejó libre en la corte, aplazando su sacrificio.

¿Qué resolvió entre tanto Moctezuma?

Invadir la república de Tlaxcala por medio de las tropas huejotzincas y cholultecas, al mando de Tecayahautzin. Los defensores de la frontera de Tlaxcala, despues de heroica resistencia, se vieron obligados á retirarse á Xiloxochitlan, cerca de una legua de la capital. Avanzaron en-

tónces los enemigos sobre aquella plaza, defendida por el célebre Tizaltlaczin; pero muerto éste, tras de reñido combate, la victoria quedó por los huejotzingas y cholultecas, que se retiraron sin embargo no atacando á la capital.

¿Qué hicieron los tlaxcaltecas?

Irritados por aquel descalabro, salieron á perseguir á los enemigos, los atacaron en su propio territorio, los derrotaron y volvieron á Tlaxcala cargados de despojos. Emprendieron de nuevo otro ataque y redujeron á los huejotzincas á su capital. Entónces solicitaron el auxilio de Moctezuma, y éste envió considerables tropas al mando de su propio hijo primogénito Tlacahuepan. Dichas tropas, unidas con las de Chietlan é Iztocan, sé dirigieron á Atlixco por Cuauhquecholan. Saliéronles al encuentro los aguerridos tlaxcaltecas, dejando el sitio de Huejotzingo, y despues de una sangrienta batalla en que, con otros nobles, murió el hijo de Moctezuma, quedó la victoria por las huestes de la república.

¿Qué hizo Moctezuma en ese trance?

Pretendió vengar la muerte de su hijo y envió contra Tlaxcala nuevo ejército; pero éste fué asimismo derrotado, dejando en poder de los tlaxcaltecas riquísimos despojos é incontable mu-

chedumbre de prisioneros. Expléndidas fiestas hizo la república triunfante para celebrar aquellas heróicas acciones, y premió con dignidades y con la mano de hermosas mujeres á los jefes mas distinguidos.

¿Qué impidió á Moctezuma abrir tercera campaña contra Tlaxcala?

La terrible calamidad del hambre que sobrevino á México por los años de 1504 y que tuvo los mismos desastrosos caracteres y consecuencias que la que ocurrió en tiempo de Moctezuma I.

Libre el reino de aquella plaga ¿qué hizo el monarca?

Envió sus tropas á Cuauhtemallan, para castigar algunos desafueros cometidos contra súbditos mexicanos: dióse una batalla muy sangrienta y los guatemaltecos fueron vencidos, suministrando en su derrota despojos para sus adversarios, y prisioneros para la dedicacion de un nuevo templo que habia erigido Moctezuma á la diosa Centeotl.

¿Qué nuevas rebeliones hubo?

Varias, entre ellas, la de los Mixtecas y Zapotecas, acaudilladas por Cetelpatl y Nahuixochitl, señor éste de Tzotzollan y aquel de Coaxtlahuacan que pasaron á cuchillo á los mexicanos exis-

tentes en Huaxyacac. Las tropas de Moctezuma vencieron á aquellos rebeldes en una campaña que dirigió Cuitlahuac, hermano del rey de México.

¿Qué acaeció por ese tiempo?

La desavenencia entre cholultecas y huejotzincas que se dieron una batalla en que los primeros fueron derrotados y perseguidos hasta la misma Cholula.

¿Qué otras campañas hubo en tiempo de Moctezuma?

La de Atlixco hácia 1506, en que los mexicanos redujeron á los rebeldes á la corona; la de Mictlan, Tzollan y Cuauhquechollan (1507), cuyos habitantes corrieron igual suerte; la de Amatlan (1508), que fué desgraciada para lo mexicanos, texcocaños y tepanecas; las de Atlixco, Huejotzingo, Tlaxcala, Malinaltepec y Xepatepec (1508), y la de Xochitepec (1509) en que dichas armas mexicanas salieron tambien victoriosas; la de los Xopes, cuya rebelion castigó Moctezuma en 1511; la que al año siguiente (1512) se abrió contra Quetzalapan; y finalmente, la desgraciada campaña contra los tarascos ó michoacanos, cuya expedicion mandó en jefe el aguerrido tlaxcalteca Tlahuicole; no obstante

lo cual los bravos michoacanos, que tenían entonces por rey á Tangaxoan II (Caltzontzi), despues de una memorable y sangrienta batalla en las fronteras de ambos reinos, que quedó indecisa, se retiraron los mexicanos con Tlahuicole. Moctezuma envió nuevas fuerzas al mando de otro jefe y fueron derrotadas por la astucia de Tangaxoan.

¿Qué fué entretanto del bizarro Tlahuicole?

Rehusó de nuevo la libertad que por sus servicios le ofrecia Moctezuma para que regresase á Tlaxcala, pidiendo ser conducido al sacrificio gladiatorio, en el cual murió despues de haber dado muerte á ocho adversarios y herido á veinte.